

NUEVA HISTORIA CONTEMPORÁNEA DE LA PROVINCIA DE JAÉN (1808-1950)

GARRIDO GONZÁLEZ, L., Coord. (1994)

Jaén. Diputación Provincial. Instituto de Estudios Giennenses

Por Enrique Soria Medina

Cinco profesores de la universidad giennense abordan el estudio de la historia contemporánea provincial, desde una doble vertiente: la sociopolítica y la económica; en el recorrido temporal que va desde el inicio de la guerra contra el galo, en 1808, hasta la gran inflexión primera de la era franquista. Coordinados por Luis Garrido, los autores del libro (José Fernández, Julio Artillo, Salvador Hernández, Francisco Cobo y el propio L. Garrido) recogen en nueve capítulos, en una auténtica puesta al día, los acontecimientos que se suceden en el período investigado.

Apoyándose en unas nutridas fuentes documentales y en una amplia bibliografía, este equipo de especialistas componen el *puzzle* histórico de la provincia de Jaén, la cual experimentó, al igual que otras zonas andaluzas, las vicisitudes de la entrada de España en la modernidad; al mismo tiempo que muestra muy pocos episodios singulares que nos permiten comprender los genuinos signos diferenciales de la provincia en el contexto regional.

En el siglo XIX, las consecuencias de la Guerra de la Independencia frenó el desarrollo social y demográfico, que se ve paliado por un breve despunte en el tramo carlista, de 1833 a 1868; y que romperá el sexenio revolucionario en el que devino la Primera República, con un movimiento cantonal y obrero que marcaría, indeleblemente, la historia de esta provincia, sobre todo en el sexenio. Circunscripción territorial amanecida en 1833, al formarse la división administrativa de España auspiciada por el granadino Javier de Burgos.

La invertebración social del colectivo giennense generada por los frecuentes conflictos interclasistas, la inestabilidad económica, el bajo nivel cultural y el creciente caciquismo de las élites políticas y económicas dominantes, conforman un atraso general que se prolongará hasta muy avanzado nuestro siglo. La dictadura primorriverista —que en otros ámbitos supuso un respiro, al menos en lo económico—, apenas si tuvo en Jaén un significado de auténtico progreso, consolidándose las estructuras de poder caciquil que agravarían las confrontaciones sociales con la llegada de la Segunda República. Y arrastrando problemas seculares que la subsiguiente guerra civil no haría sino complicarlos. El régimen de Franco trajo un nuevo retroceso, que el impulso desarrollista de los años sesenta no resolvió sino en algún modo.

Consiguientemente, la evolución de la economía en esta zona se vio remarcada por la acumulación de la riqueza en bloques hegemónicos y por la continuidad de las luchas de clases que provenían de los enfrentamientos del campesinado decimonónico con las clases poderosas. La represión posbélica y la autarquía, no impidió un avance de la agricultura que generó un relanzamiento a costa, fundamentalmente, de la explotación de la mano de obra, que en bastante proporción emigró a los centros urbanos más populosos. Sólo la capital acogió a más de 80.000 personas en la década de los cuarenta. Sin olvidar que, en este repunte económico, influyó la sangría emigratoria hacia otros territorios extranjeros y del norte y levante español; hechos que empequeñecieron poblacionalmente la mayor parte del entorno rural de la provincia. Advirtamos que las características de sus estructuras socioeconómicas, similares a las de otras áreas del sur peninsular, fueron la causa del difícil proceso transformador que ha desembocado en la realidad que hoy alcanzamos, y que no se distingue mucho de la de Córdoba, Granada o Málaga, como ejemplos, entre otros, de áreas geográficas que reflejan parecidos comportamientos en su devenir histórico.

Destaquemos que la obra que hoy tratamos está asistida de numerosos datos sobre precios, jornales, producción, grupos profesionales, tablas demográficas por sexos, gráficos, etc., que refuerzan el análisis que los mencionados autores realizan sobre los factores de cambio en el respectivo marco de estudio que les correspondió a cada uno. Un buen aparato de fotografías antiguas ilustran, además, y de una manera muy denotativa, las distintas épocas y circunstancias en municipios muy caracterizados de la provincia: Andújar, Jaén, Linares, Martos y Úbeda.

Celebramos la aparición reciente de esta obra por lo que aporta a la historiografía andaluza, y que dispone de una adecuada metodología y elementos de contraste para interpretar con rigor las claves del pasado en la zona. La correcta edición del texto, avalado por el Instituto de Estudios Giennenses y la Diputación Provincial, refleja el progresivo interés de las instituciones por recuperar dignamente la historia del entorno. Lástima que el sistema de difusión y distribución de las publicaciones no permita que llegue, en general, a extensas capas de lectores, y a veces ni a los expertos o interesados en este tipo de investigaciones.

Felicitemos a los autores que han trabajado con ahínco y acierto en develar esa historia que han sufrido y amado en sus carnes y en las de sus coetáneos y todavía cercanos antepasados. Confiamos que la expectación suscitada por este importante libro se vea corroborada y completada con la pronta preparación del texto relativo al espacio temporal que falta: 1950-1995.